



# 教皇様の歎

## ロザリオ——人間のための祈り

1 慣例として聖なるロザリオに奉獻されて  
いるこの十月という月の間、カトリック信者  
の心にとても親しいこの祈り、私のお気に入  
り、また先任の諸教皇様方がお勧めになつた  
この祈りについて、「お告げの祈り」のひとと  
きを使つて考えてみたいと思います。(…)

今日私たちはレバントやヴィエンナの戦い  
の時のように勝利を祈願するのではなくて、  
私たちが福音という武器つまり十字架と神  
のお言葉で武装して不正や惡の靈に立ちむか  
う勇敢な兵士になれますように、マリア様  
にお願いします。

ロザリオの祈りは人間がする人間のための  
祈りであります。人間の連帶の祈り、贖われ  
た人々の共同の祈りであり、それは最初に贖  
われた御方、教会の母であり象徴であるマリ  
アの精神と意向を反映しています。私たちと  
共にキリストの肢体となり、キリストと共に  
御父の栄光の共同相続人となるようと召さ  
れた人々、生きている人々も亡くなつた人々  
も、世界中の、歴史の中の、すべての男女の  
ための祈りであります。

2 やさしく福音的な祈り(『マリアーリス』)

Liberia Editrice Vaticana, Città del Vaticano の転載許可済  
©1985 精道教育促進協会 〒(東京都)111-11四五二一 葛西市船戸町12-6

人の代弁者となつてくださっています。(『教  
会憲章』62) マリアに祈ると、私たちは  
この世での全生涯の間中助けてくださるよう  
に求めます。なかでも、私たちの永遠の運  
命が定まる瞬間、つまり(臨終の時)に助け  
てくださるよう祈願します。

ロザリオの祈りは、神の王国を目指す祈り  
であり、贖いの実りを人類が受けとれるよう  
にする祈りであります。(一九八三・十一・二)

私は皆さんにロザリオの祈りを大いに勧  
めるつもりですが、同時に、先任者パウロ六  
世教皇が使徒的勧告『マリアーリス・クルト  
ウス』に書かれたことを思い出していただき  
たいと考えます。

「ロザリオは贖罪的な受肉の神祕を中心と  
した福音の祈りですから、きわめてキリスト  
が示している靈的方向づけをよく考えてみま  
すと、聖チプリアヌスが「主の祈り」のなか  
に見つけたのと同じことが見られます。彼は  
次のように書いています。「平和と一致の師  
である主は、私たちが個々別々に、一人ぼ  
ちで祈ることはお望みではありません。實際  
には『天にまします私の父よ』とも『私に日  
用の糧を与えてください』とも唱えていません。私  
たちの祈りは皆のための祈りです。ですから、  
祈るときには唯一人のためには祈らず、すべ  
ての人々のために祈ります。というのも、す  
べての人々と一緒に私たちは一つになつてい  
るからです。(De dominica oratione, 8)

ロザリオは、祈る人間の最高の姿である聖  
母マリア、御父の慈悲を乞うてキリストに  
おいて祈り求める教会の模範であるマリア様  
イエズスの関心

旧約聖書のレビの書には、「らい病者につ  
いての特別な決まりが記してあります。これに  
よると、まず感染の危険から人々を守ること  
が第一であったことがわかります。(らい病  
者は)人から離れて生活し、宿営の外に住ま  
ねばならぬ」(レビの書13・46)

ところがナザレのイエズスは、このよう  
な厳しい掟を気になさいませんでした。  
本日の福音書にこうあります。「一人のら  
い病人がそばに来てひざまづき、「あなたがし  
ようと思われれば私を治してくださることも  
できます」と願った。イエズスはあわれと思

## 「私は望む、治れ」

**本当の痛悔と罪の告白から喜びが生まれる。**

進んで、「めでたし」の連續は多くの玄義につ  
いての默想をおりなしてい継続の役割であ  
る、と言いたいのです。「めでたし」を唱え  
る」とに思いおこされるイエズスは、玄義を  
ひとつずつ唱えてゆくことによって示される  
イエズスとまったく同じお方です。すなわち、  
神の御子であるとともに、おとめマリアより  
生まれた御子であり、ベトレヘムの馬小屋の  
なかで呱々の声をあげ、母によって神殿に奉  
献され、成長するにおよんでは、父である神  
のみわざを行なおうとする熱意にもえ、ゲッ  
セマニの園において世をあがなうために苦し  
みを受け、むち打たれ、いばらの冠をかぶせ  
られ、十字架を背負ってカルワリオにおいて  
死を遂げ、死者のうちよりよみがえって天に  
のぼり、父である神の榮光に浴し、聖霊の恩  
恵をもたらすものとなられたお方にほかなり  
ません。(井上博嗣訳)

十月になると、祝福にみちたロザリオの祈  
りにおいて、聖なるロザリオの女王との一致  
を目指します。今月中にロザリオの祈りが広  
く唱えられますように。

聖母マリアは私たちと共に人類を脅威にさ  
らされた世界の救いを乞い求めるようになるとお  
望みになっています。

い、手を伸ばして触れ、「私は望む、治れ」と言われた。……『司祭のところに行つて自分を見せ、体の回復の彼らへの証拠として、モーゼが命じたさしげ物をせよ』(マルコ1:40)

44) こう仰せになるのを見ると、イエズスは徒を気にされない反面、イスラエルの法に忠実であられたこともわかります。「司祭のところに行つて自分を見せなさい」これが主のやり方でした。徒を破るためではなく、完成させるために来られたのですから。

らいの病をいやされるイエズスは「偉大な印」を示されました。この印は病気を前にして、また罪を前にして、神の力を示すためです。詩篇にもこのことが記されています。(ここでは罪を赦された者の幸せが謳われています。) 「幸せなのは、その罪が赦され、過ちがおおわれた者(詩篇31・1)、「幸せなのは、主から悪のとがを負わされず、心にいつわりのない人である」(詩篇31・2)

イエズスは人を肉体の病から救うだけでなく、罪からも解放してくださいました。イエズスは、預言者の語ったメシアとして啓示されています。「彼は、私たちの労苦を背負い、私たちの罪のためにならぬかれた。そして、私たちを、靈的、肉体的病から解放してくださいました」(イザヤ53・3～12参考)

キリストは、教会の最高の解放者であり、この世に来ることになった原因であるあらゆる悪から贖つてくださった御方です。

心からの痛悔

する人はは罪を赦していただくことができません。赦してもらおうと思えば、心から痛悔し、本当に回心することが必要だからです。答唱詩篇の最後の言葉がこのことを指しています。「私はあなたに罪を告白し、過ちを隠さなかつた。私は言った『主に罪を告白しよう』あなたは私の罪のとがを赦された」(詩篇31・5) このような心からの痛悔と罪の

告白こそが靈的清めをもたらし、そこから心の喜びが生まれるのであります。「主において喜び、樂しめ。心の正しいものはみな歡喜せよ」(詩篇31・11)

本日は、魂のらい病と呼べる罪からの清めが典礼の中心テーマになっています。

前回の世界代表司教會議(1983年)で、私たちの靈的生活全般に関するこの重要な問題が取り上げられました。その会議の結論となる文書を読めば、「教皇様の声」二月号に抄訳あり) 神との和解と赦しの秘跡についての聖書の教えを詳しく思い出すことができます。

この使徒的勧告の中では次のことがはつきりと述べられています。「キリスト信者にとって、罪の赦しは、洗礼後に犯した重大な罪が赦しのため制定された秘跡にあづからずにある」(『和解と悔悛』n. 31 参照)

## キリストに倣う

神との和解と罪の清めへの招きは、ナザレトのイエズスの宣べられた神の國の福音の土台であります。

31) (一) 十七)

31) (二) 十七)

## 聖セシリアおとめ殉教者

トラステベルの聖セシリアのバジリカで行なわれたローマのおとめ殉教者のミサでの説教。

「私はいつまでもあなたを私に結びつけ、正義と公正と愛と慈しみにおいて、あなたを私の妻としよう!」

1 神が選民イスラエルに対して抱いておられる愛を、預言者ホゼアはこのように表現しています。そして典礼では、キリストのためにおとめ殉教者となつた聖セシリアの一生を要約するものとしてこの言葉をあてはめています。

全教会から崇められているローマのこの名高い殉教者に奉獻された光輝あるバジリカで、皇パスクル一世によつてこの建物が新しく建

てられたものと伝えられています。ですから始めからこの教会は、崇敬と祈りと巡礼の地であります。事実、殉教者セシリアの名は、迫害時代以来、榮誉にみち崇敬されてきましたし、また、ローマ奉獻文の中にもその名が含まれ、歴史、美術、建築、典礼、伝説等に關する種々の記録やリストの教々の中にも記録されました。その中には、ヤコボ・ボラジネの書いた詩的で心を打つ記事、『黄金伝説』もあります。このように、セシリアは全世界の聖人であると同時に全世界の聖人でもあります。私たちはこの二〇世紀においてもセシリアを崇敬し、祈り、その信仰と愛のメッセージを聞き、未来の世代の人々に伝え残したいと切に願っています。

### 殉教者証人

2 迫害の嵐のつづく時代に、セシリアはみずからを全くキリストに奉獻し、信仰の「証人」となりました。初期の頃の殉教録にもあるように、若き異教徒バレリアノとその兄マクシモが改宗したのもセシリアのおかげでした。聖アウグスティヌスの話によれば、ギリ

の赦しと赦免を得るための、通常の手段である。また、「救い主とその救いのみわざは、秘跡以外では効果がないというほど秘跡の印の内に制限されているわけではない。しかし主は、この簡単で貴重な信仰の秘跡を贋いの力の通路として役立つ日常的な効果的手段とするために制定された。それゆえ、キリストが赦しを得ようとするのは愚かなことである」(『和解と悔悛』n. 31 参照)

私たちにはこの土台の上に、はじめて、キリスト信者としての生活を築くことができます。キリストをまねる招きに完全に応えることができるのです。(これを聖パウロは「私がキリストにならなさい」(コリント①10・11)と書簡の中で語っています。) (二)

# 説教・講話・書簡等の抄訳

シャ語の「証人」とは「殉教者」を意味しています。ラテン語の「殉教者」に相当する語を使う代わりに、普通この語（ギリシャ語の「証人」）を用いています。つまり「証人」が「殉教者」となるのは、それ程まちがいないことだったのです。ですから、真理を守るために屈辱と苦しみに出会い、キリストの証しを立て、苦しみぬいて亡くなつた人々を示すために、彼らを「殉教者」と呼びます。（Enarr. in Ps. 118, Sermo 9, 2）セシリヤの場合もまさにその通りでした。彼女は自分が抱いていた真理を深く確信していましたから、勇気をもっておだやかに死を迎えるました。こうして彼女は最初の殉教者であるイエズスの贖いのみ業に参加したのです。そこで聖アウグスティヌスは次のように続けています。王子たちは席につきキリストの殉教者を追い払ってしまったおうと定めた。殉教者たちはその苦しみによって見離された敵たちをあがなおうとしたのに、善をもって悪に報いる人もいれば、悪をもって善に報いる人もいるのだ。（Sermon 9, 3）

イエズスは真理のために十字架上でお亡くなりになりましたが、それは人類を悪から救うためでもありました。つまり、罪をあがなうためのいけにえでした。「私たちが神を愛したのではなく、神が（先に）私たちを愛し、み子を私たちの罪のあがないのためにつかわされたこと、ここに愛がある」（ヨハネ①4・10）と使徒聖ヨハネは記しています。殉教者になるというのは、キリストの贖いの死が真正銘のものであることを証明し、キリストの教いのみわざに参与するためにキリストとともに死ぬことを受諾することです。殉教者は自分の上にふりかかる恐るべき試練を勇敢に受け入れ、兄弟姉妹たちの善のため、いと高きところにまします神の愛に信頼の心をもつてわが身を委ねるのです。ニューマン枢機卿は次のように言われました。「殉教者は、手当たり次第につかまえられ、遇然に犠牲に

なったのではありません。神のお気に召すような犠牲、貴重な贈り物、教会の沢山の花の中の花として、選びぬかれた人々です。信仰を使つたのであります。ですから、真理を守るために屈辱と苦しみに出会い、キリストの証しを立て、苦しみぬいて亡くなつた人々を示すために、彼らを「殉教者」と呼びます。（Enarr. in Ps. 118, Sermo 9, 2）セシリヤの場合もまさにその通りでした。彼女は自分が抱いていた真理を深く確信していましたから、勇気をもっておだやかに死を迎えるました。こうして彼女は最初の殉教者であるイエズスの贖いのみ業に参加したのです。そこで聖アウグスティヌスは次のように続けています。王子たちは

## セシリヤは心に福音を保つていた

3 セシリヤは、福音書のたとえ話が述べてあるように、ともし火をつけ予備の油も用意して天の国の花婿を待っていた賢いおとめの一人でした。毎日聖書を読み、神に仕える聖職者たちの話を聞き、信仰のともし火をはぐくみ育てていきました。殉教録によれば、セシリヤは福音を心に保ち続け、致命傷をうけたときは、右側を下にして横たわり、両膝を曲げ、両腕をのばし、頭を垂れ、右手の三本の指と左手の指を一本のばして、唯一に

して三位一体なる神を信じていることを示しました。これがこのバシリカに保存されているモデルノの手になる聖セシリヤの美しい姿です。

セシリヤは福音を心に保ち続け、致命傷をうけたときは、右側を下にして横たわり、両膝を曲げ、両腕をのばし、頭を垂れ、右手の三本の指と左手の指を一本のばして、唯一にして三位一体なる神を信じていることを示しました。これがこのバシリカに保存されているモデルノの手になる聖セシリヤの美しい姿です。

ロザリオは、祈る人間の最高の姿である聖母マリア、御父のご慈悲をむかえてキリストにおいて祈り求める教会の模範であるマリア様に向かって、辛抱りよく訴える祈りです。

キリストが赦しのために制定された秘跡にあづからずに罪の赦しを得ようとすることは尋ねることで保たねばなりません。真理の光といえども、一人ひとりの深い信念と超自然的な恩寵の助けがなければ、私たちのうちなる力を引き出せないからです。セシリヤがしたようにこの世で数々の困難や不幸に対抗するには、すべてを、生命さえも、与えることができるよう、信仰のともし火に明るく火がともし火をもやし続けなければなりません。もちろん、その光が輝いていなければなりません。

4 「存じのように、聖セシリヤは中世の頃、歌と音楽の芸術家たちの保護者とみなされていました。殉教録に興味ある説明があります。

「心の中でオルガンを弾きながら、『私がだめにならないように、心と体を清らかにしてく

法律、政治経済教育の諸制度が、結婚と家族生活を強めるのに役立つものでなければなりません。

なったのではありません。神のお気に召すよ  
うな犠牲、貴重な贈り物、教会の沢山の花の  
中の花として、選びぬかれた人々です。信仰  
を使つたのであります。ですから、真理を守  
るために屈辱と苦しみに出会い、キリストの証  
しを立て、苦しみぬいて亡くなつた人々を示  
すために、彼らを「殉教者」と呼びます。（Enarr. in Ps. 118, Sermo 9, 2）セシリヤの場合もまさにその通りでした。彼女は自分が抱いていた真理を深く確信していましたから、勇気をもっておだやかに死を迎えるました。こうして彼女は最初の殉教者であるイエズスの贖いのみ業に参加したのです。そこで聖アウグスティヌスは次のように続けています。王子たちは

席につきキリストの殉教者を追い払つてしま  
ったのであります。私たちは信仰のためには現  
在苦しんでいて天の国の花婿を待つべきであ  
るが、なぜか自分たちをののしり、おとめの  
一人でした。毎日聖書を読み、神に仕える聖  
職者たちの話を聞き、信仰のともし火をはぐ  
くみ育てていきました。殉教録によれば、セシリ  
ヤは福音を心に保ち続け、致命傷をうけたとき  
には、右側を下にして横たわり、両膝を曲げ、  
両腕をのばし、頭を垂れ、右手の三本の指と左  
手の指を一本のばして、唯一にして三位一体  
なる神を信じていることを示しました。これが  
このバシリカに保存されているモデルノの手  
になる聖セシリヤの美しい姿です。

これこそ聖セシリヤが私たちに残してくれ  
た根本的な教えであります。私たちは信仰の  
ともし火をもやし続けなければなりません。  
天国の祝宴のために油断なく見張り続けね  
ばなりません。いつ私たち一人ひとりに、「さ  
あ花婿だ！」出迎えなさい！」という呼びか  
けが聞こえてくるかわからないのだから。

天国の祝宴のために油断なく見張り続けね  
ばなりません。いつ私たち一人ひとりに、「さ  
あ花婿だ！」出迎えなさい！」という呼びか  
けが聞こえてくるかわからないのだから。

同情と親切、忍耐、家族のためによろしく  
てみずからを犠牲にする態度、これがあれば、愛の雰囲気のなかで生きることができる。  
個人と社会の安寧を守ろうとすれば、習慣、  
法律、政治経済教育の諸制度が、結婚と家族  
生活を強めるのに役立つものでなければなり  
ません。

# 不变の教え

## 黙想のしおり

8

### 諸徳

「高値で買われた」つまりキリストのあがないに与った私たちには「おののの器を神聖に尊く保つ努力がとくに強く要求されている。私たちの体があがなわれたことを引き悟るなら、純潔の徳と呼ばれるすばらしい力を手に入れるのに大いに役に立つことだらう。

キリストを愛したいと思いますか。では、兄弟のうちにいます神を愛してください。仲間のだからにしてあげることを、キリストはご自身への行為と考えてください。心をひらいて隣人を愛するなら、隣人と平和な関係をうちたてようと努力するなら、また、分かちあうよろこびがさらに大きくなるように財産を分かち合うなら、キリストはみんなのかたわらにとどまり、私たちは、心に夢みる目的地、つまり、一層正義にかない、より一層人間的な世界に、キリストとともに到着することができるでしょう。

修道者は、より謙遜であるはずであり、神への感謝の度合いもずっと上であるはずだ。キリスト信者の義務を一層深く自覚し、より寛大に、愛徳を実行しなければならない。恵みを多く受けた人は多く要求され、多くをまかせられた人は多く要求される(ルカ12:48)のだから。

キリストは私たちを外の暗闇におきざりにしたり、どん底まで落ちた罪人のみじめさを味わうがままにしてはおかれない。「出發し

よう。父のところに帰ろう」という言葉を読むと、放蕩息子の心中に、なお善を求める心、消え得ない希望の光が残っていたことがわかる。

### 人間、心

すべての学問は、人間について、人間のためであるときのみ、完成される。

人間のちっぽけな心でもキリストの光にみたされて、みずからを捧げる場、神の聖殿となるならば、どれほどすばらしいことが実現できるか、よく考えてみよう。

人は心の大きさによって評価されるべきである。心とは、聖書のことばで人間の内なる精神、とくに良心を意味している。つまり、心の大きさ、神に向かって聞くことのできる家庭を築いている皆さんに私は次のメッセージを残して行きたいと思います。愛を基にして生きてください。家族の一一致と安定、幸福を、弱めたり破壊したりする力に負けないでください。他の諸国で大勢の人々に多大の苦しみを与え、みなさんのが國でも同じことをし始めた、利己的な物中心の生き方や消費主義への道を歩まないでください。家族が有する権利や責任を取り去る。

## 聖家族のようないふ

アミリアーリス・コンソルツィオ(45参照)

ような社会や国家に役立つ考え方には耳を傾けないでください。(『フ

精神の大きさを基準にして、人間を評価しなければならないのだ。

人間はその良心の中で「神のみと独りきり

でいる」。単に「独りきりでいる」とは言わ

ず、「神のみと」と言っている点に注意してほ

しい。良心とは、どうにもならない徹底的な

孤独の中に自分を閉じこめるものでは決して

ない。むしろ、神の呼びかけ、神のみ声に、

人間の心を開いてくれるものである。この点、

つまり、良心とは神が人間に語りかけられる

聖なる場であるということにこそ、良心の神

秘と尊厳が存在する。

### 女性・母性

若い女性のみなさんに考えてもらいたい。人の気に入られるために美しくなりたいと必ず願う年ごろだから。人間は何よりもまず

です。

「だが、何よりもまず、愛をまとえ。」(コロ

サイ3・14) 家族の日常生活の大半をな

す権威と従順、教える側と教えられる側、自

由と責任などの関係が自然にあらわれるの

は愛のうちにおいてです。同情と親切、忍耐、

家族の者たちによるこんでみずからを犠牲

にする態度、これらが

あれば、イエズス、マ

リア、ヨセフの家族の

ように愛の雰囲気のな

かで生きることができます。

この道を歩まないでください。家族が有する

権利や責任を取り去る。

アミリアーリス・コンソルツィオ(45参照)

立つ考え方には耳を傾けないでください。(『フ

』) ます。

ここで私は、家族生活に対して公の責任をもつ当局の方々にお願い致します。『家族の

権利に関する憲章』を実施するよう是非とも

力をそいでください。憲章は、自然かつ普遍的な社会としての家族にもとと備わって

いる基本的権利を考えて、聖座が作成したも

のです。憲章には、各種の国際組織の宣言を

### 夫婦

夫婦の一致がもつ美しさの一切は少しずつに刻み込まれている価値を成文化したものなのです。

教会は、家族政策を立案し、実施する方々と力を合わせたいと望んでいます。家族の役に立つこと、現世代と続く世代に「はじめから」あった神のご計画をはつきり伝えること、これが教会の意向であり、使命です。家族が弱くなると、将来の社会は危険になります。

個人と社会の安寧を守ろうとすれば、習慣、法律、政治経済教育の諸制度が、結婚と家族生活を強めるのに役立つものでなければなりません。人類の善のために、家族を保護し、家族を大切にしなければならないのです。

この国の教会と心を一つにして、私はみなさんの家族一つひとつに、聖パウロがコロサ

イ人に書いた言葉を贈りたいと思います。「心

をキリストの平和につかさざらせよ。あなたたちを一つの体に集めたお召しの声がそれ

である。」(3・15)(一九八五・八、アフリカで)

内的に美しくなければならぬということを思って欲しい。内面の美しさを欠いていながら、肉体の美しさのためだけにどれほど努力しようとも、ほんとうに美しいひとにはなれない。

社会で仕事をもち、世俗的な職業で成功するほうが、母として生命を生みだし、その生命の世話をするとつとめよりも大切だ、などという声に、母親たち、若い娘たち、少女たちが、耳をかたむけることのないよう。教会の将来、人類の未来は、大部分、親自身と親がいとなむ家庭生活とにかくついているのであるから。

『教皇様の聲』ヨハネ・パウロ二世教皇の説教・書簡・講話などを解説なしにそのまま伝える月刊紙 ■毎月 十日発行 ■定価 一部七十円送料四十円 ■一年予約八〇〇円送料五〇〇円 ■二十部以上の一括購入なら送料不要 郵便振替 神戸 3-72393